





# グループホームに学ぶ人間的住まいのあり方 「雑司ヶ谷みみづくの里」

グループホームは、ノーマライゼイションの理念のもと、障害者が通常の地域生活ができるようにつくられた小規模な共同生活のための家です。認知症高齢者・要養護児童・精神障害者・知的障害者などのためのものがあります。

私は2007年に認知症高齢者グループホーム「雑司ヶ谷みみづくの里」の設計に携わり、その必要性と意義を学びました。認知症高齢者を介護する場合、在宅で行うと、24時間目が離せず、家族の精神的負担が大きくなり、老人虐待や共倒れにつながりかねません。また、高齢者施設で行うと、認知症ケアを主目的とはしていないため、徘徊や妄想などの問題行動に対して管理と抑制により対処することになり、ストレスや不安を倍加させ、症状の悪化に陥る危険性があります。こうした在宅と施設、双方の課題を乗り越えるものとして、自宅ではないけれど、家庭的な雰囲気のなかで時間がゆったりと流れ、専門のスタッフにさりげなく見守られ、一人一人がその人らしい生活のペースを再構築していく場として認知症高齢者グループホームが必要とされています。「家庭」があり「友」があり「教育」があり「いきがいと目標」があり、人が人間らしく生きるためにものがささやかながらもそろっています。痴呆症自体は治癒しませんが、進行を遅らせ随伴症状が改善されます。さらに家族との程よい距離が確保でき、家族も普通に生活できる点でも意義があります。

## 地域コミュニティの再生に

ところが残念なことに、グループホームを作ろうとすると、迷惑施設と見なされることが少くないのが実情なのです。私は、人間的な住まいの実現と、地域コミュニティの再生には、



ノーマライゼイションの理念が必要であると考えます。障害者以外にも問題を抱えている人はたくさんいますが、こうした人々の問題を他人事とせず、自分の住む地域の問題として受け入れて解決していく努力を重ねることが、誰もが活き活きと生活できる、本当の意味での地域コミュニティと人間的住まいを実現することにつながると思うのです。

NPO法人建築ネットワークセンター技術部員・千賀良作

## 「建築ネット」からのお願い

- NPO法人「建築ネット」に入会してください。  
「欠陥住宅問題を解決し、安全で快適な住まい（マンション）とまちづくりを促進し、そのための取り組みによって社会全般に寄与する」という目的に賛同する人はどなたでも会員になります。会費は月1000円、入会金5000円です。また、賛助会員の会費は年間一口10000円です。ぜひ、お気軽にご入会ください。
- 運動資金カンパにご協力ください。
- 住宅問題で困っている人を紹介ください。

# マンション交流会をひらく

3月25日、2回目の「マンション交流会」を開催し、12名のマンション居住者、関係者が参加し交流しました。

事前にアンケートを実施し、テーマをできるだけしぼるようにしました。はじめに、「私の管理組合の運営での悩み事」「自分のマンションの建替えの問題点」をテーマに2名から報告がありました。その後「ペット問題は、飼い主の自覚がカギなので規定をつくるだけではうまくいかない」（マンション管理士）、「一番困っているのは、理事会の運営」（理事長）、「理事長が独裁でなんでも決めてしまう」（居住者）、「欠陥マンションの改修を施工者に要求し、裁判を考えている」（理事長）など、さまざまな意見、悩み事が出されました。はじめて参加した人は、「マンションでは、こんなに多くの問題、深刻な問題を抱えていたのかと改めて感じた」と感想を語っていました。



## ティーたいむ

## 秩父札所めぐりの道すがら

秩父札所めぐりも残るのはあと2つ。「十三番菊水寺」をめざして里道をたどっていくと、白壁に格子の木組みが美しい大きな農家（写真）がありました。切妻の2階家、昔の養蚕農家を改装したのでしょう。屋根はトタンで覆われていますが、本来は藁葺きだったに違いありません。

「秋蚕しまって麦まき終えて」と秩父音頭で歌われるよう、春秋2回の繭が養蚕農家の収入でした。蚕は家の2階で飼育され、桑の葉をどしどし食べて繭となります。暑さや湿気に弱いので、2階は大きく開け放てるよう雨戸があり、2階の床はスノコ状になっています。この家の床は、今はどうなっているのでしょうか。

巡礼道のところどころに、桑畠の名残がありました。養蚕のための桑の木は、伸びた枝を次々と切って与えるので、木の根株だけがごつ

ごつと並んで残っています。桑の実を食べて口を真っ赤にしていた子供のころを思いだし、田舎育ちの身にはとても懐かしい景色でしたが、桑畠のほうの手入れは？？？。養蚕農家が日本から消えて久しい。

(NPO建築ネット会員 S・K)

